

Regards croisés sur la politique de la ville

Intervenantes: C. Lelévrier - V. Arnoulet - M. El Estève

Le 14 novembre 2023 - 14h30 - 16h30, salle A301



La politique de la ville a plus de quarante ans et la mort du jeune Nahel à Nanterre en juin 2023 a fait resurgir la question de son « inefficacité » dans les médias et les débats publics. Non seulement les écarts socio-économiques entre les « quartiers » concernés et le « reste de la ville » ne se réduisent pas, mais les différents dispositifs et programmes de cette action publique auraient même plutôt produit des effets pervers de stigmatisation et de déplacement de populations. Pourtant, les gouvernements la reconduisent sans d'ailleurs en changer vraiment les principes et démarches d'intervention tandis que les acteurs locaux réclament plus de moyens pour agir. Ce séminaire invite à décaler le regard sur ces « quartiers » et cette politique, à poser autrement la question d'éventuels effets de cette politique, à travers des approches historiques, locales et comparées.

Introduction – un comité d'histoire : faire l'histoire de la politique de la ville nationale ou de l'action locale ? C. Lelévrier, Lab'URBA, UPEC, UPEC

2023 est une année au cours de laquelle sont évalués et renouvelés les contrats de ville et où L'Agence Nationale pour la Rénovation Urbaine (ANRU) fait le bilan de vingt ans d'intervention. La démarche du comité d'histoire de la politique de la ville, créé depuis janvier 2023, devrait permettre de mieux comprendre les permanences et bifurcations de cette action, mais également la manière dont les acteurs locaux ont pu en redéfinir les contours dans une diversité de territoires.

S'engager dans la politique de la ville pour maintenir un pouvoir municipal fragilisé ?

L'exemple de la commune de Stains en Seine-Saint-Denis de 1971 à 2018. Violette Arnoulet, docteure en sociologie, Lab'URBA, UPE et chargée de mission à APUI

À partir d'une enquête sociohistorique de doctorat, cette communication analyse comment la participation de la municipalité de Stains aux dispositifs successifs de la politique de la ville, d'Habitat et vie sociale en 1977 au Nouveau programme national de rénovation urbaine en 2014, a permis au pouvoir municipal communiste de se maintenir. Après avoir présenté les difficultés auxquelles fait face le pouvoir municipal de Stains depuis les années 1970, elle analyse d'abord la construction progressive d'une capacité d'action municipale dans le domaine du logement et de l'action sociale de quartier, à la faveur des programmes de la politique de la ville. Elle montre ensuite comment la mise en œuvre de ces programmes a contribué au renouvellement des élites municipales communistes, par l'émergence de deux générations successives de militant es de quartier. Adoptant une perspective sociohistorique et localisée, cette communication propose d'historiciser la politique de la ville à distance des découpages stato-centrés qui prennent les dispositifs d'État successifs comme seuls jalons. Elle propose aussi d'en restituer les enjeux et les clivages, tels qu'ils se formulent dans l'espace local, à l'échelle communale.

Interpréter les évolutions socio-démographiques des quartiers ciblés par l'action publique à Paris et à Barcelone, Mar El Estève, doctorante, département de géographie, Université autonome de Barcelone

Les politiques de réhabilitation/renouvellement urbains visant à réduire les écarts entre les quartiers nécessitent des systèmes d'évaluation rigoureux, exhaustifs et comparables. Cependant, mesurer l'impact de ces interventions présente divers défis. La présente contribution propose de revenir sur ces questionnements à travers une analyse à long terme de l'évolution socio-démographique de plusieurs quartiers ciblés à Paris et à Barcelone, en lien avec le statut d'occupation des logements.

Discutante : Francesca Artioli, Lab'URBA, UPEC

